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Comitato Direttivo 19 giugno 2017 

Verbale 

Il giorno 19 giungo 2017, alle ore 18,00 presso la sede della Sezione CAI di Bologna si è riunito il CD 

CAI ER per discutere il seguente o.d.g.: 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente;  

2. Comunicazioni del Presidente, della Vicepresidente e dei Consiglieri;  

3. Deliberazione in merito alla richiesta della sottosezione di Pavullo n.F. di costituirsi in se-

zione (ref. Marani);  

4. Deliberazione dello schema di ripartizione del contributo regionale ex LR 12/85, annualità 

2016; (ref. Cavalchi e Marani);  

5. Approvazione schema di protocollo di intesa con GAL Appennino bolognese, ipotesi di 

aderire al GAL in qualità di soci e ipotesi di allargamento ad altri GAL (ref. Ruggeri);  

6. Verifica della risposta delle sezioni alla richiesta di inviare i programmi dei corsi, con pia-

no finanziario, per richiedere il contributo 2017 ex LR 12/85 (ref. Marani);  

7. Iniziative per la gara nazionale di enduro in programma a settembre sui sentieri dell'Ap-

pennino Modenese e bolognese (ref. Ruggeri);  

8. Verifica delle attività e dei programmi OTTO (ref. tutti);  

9. Verifica delle entrate dei contributi dalle Sezioni (ref. Cavalchi);  

10. Progetto di legge su parchi e aree protette: valutazioni sulla posizione espressa da 

CCTAM (ref. Marchi);  

11. Varie ed eventuali. 
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Assume la presidenza, ai sensi del regolamento, il Presidente Vinicio Ruggeri il quale, constatato 

che oltre a lui sono presenti tutti i Consiglieri ad esclusione di Elisabetta Baldrati, assente giustifica-

ta, apre la riunione. 

Punto 1 

Viene approvato il verbale della seduta precedente. 

Punto 2. 

Il Presidente relaziona sulla gara di enduro proposta sul territorio di Montese, Gaggio Montano e 

Castel d'Aiano, sulla quale ha già espresso parere fortemente contrario tramite una lettera ai Sin-

daci dei Comuni coinvolti, inviata per conoscenza anche al presidente dell’Unione Comuni, 

all’assessore regionale alla montagna e alle sezioni interessate. Lo stesso ha fatto il presidente della 

sezione Alto Appennino Bolognese, in quanto Sezione che cura la manutenzione della maggior par-

te dei sentieri coinvolti nel tragitto individuato.  

Ruggeri relaziona dell’incontro avuto con l’Assessore regionale alla montagna in merito alla l.r. 

14/2013, durante il quale ha espresso grande preoccupazione per lo stallo in cui versa l’applicazione 

della legge, che ha provocato un forte aumento della presenza di mezzi motorizzati sui sentieri, ed 

ha chiesto di risolvere la contraddizione tra questa situazione e gli investimenti pubblici per la 

promozione dei cammini, eliminando dalla legge il riferimento ai mezzi motorizzati, oltre che alleg-

gerendo gli oneri in carico ai comuni e risolvendo la questione della responsabilità dei proprietari 

dei fondi attraversati dai sentieri. Una volta dedicata la REER al solo escursionismo a piedi o in bici 

o a cavallo, se le lobbies dei motoristi vorranno promuovere una propria regolamentazione ed una 

propria rete di percorsi potranno farlo senza la nostra opposizione.  

La Vicepresidente Marchi comunica che la Regione Toscana ha dato il via per il transito di Moto 

all’interno delle Aree Protette. Il Presidente Ruggeri ha già inviato una comunicazione in merito al 

Presidente CAI Toscana Mariotti. 

Il consigliere Ferrari chiede quale sia la posizione del CAI centrale sulla vicenda; Ruggeri precisa che 

il CAI centrale ha chiesto una modifica del codice della strada che elimini sentieri e mulattiere dal 

novero delle strade. In diversi dei CDR ritengono sia doveroso e auspicabile un intervento diretto 

dal CAI centrale. 

Punto 3. 

A seguito della reiterazione della domanda di costituzione in Sezione autonoma della Sottosezione 

di Pavullo nel Frignano, il segretario Marani rende conto dei pareri espressi dalle sezioni, interpella-

ti come previsto dal regolamento. 

Tutte le sezioni hanno dato sostanziale parere positivo. La sezione di Modena subordina il proprio 

parere positivo alla limitazione dell’area di competenza della nuova sezione al solo territorio co-

munale di Paulo. 



 

 

Il consiglio pertanto valuta la richiesta della sottosezione di Pavullo nel Frignano di costituirsi in se-

zione autonoma, riprendendo i punti emersi e le opinioni espresse per posta elettronica dalla Se-

zione di Modena e dalle Sezioni contermini. Si delibera all'unanimità il parere positivo alla costitu-

zione della sottosezione di Pavullo nel Frignano in sezione autonoma denominata Club Alpino Ita-

liano – Sezione di Pavullo nel Frignano, con ambito territoriale coincidente con quello già di com-

petenza della sottosezione, in particolare per quanto attiene alla organizzazione di eventi pubblici, 

di attività culturali e divulgative, e alla sentieristica. La delibera sarà inviata, in conformità all’art. 38 

del Regolamento Generale del CAI, al Comitato Centrale di Indirizzo e Controllo. Si rileva la necessi-

tà di ribadire alla Sezione di Modena e a tutte le Sezioni contermini che le attività svolte in territori 

di competenza di altre sezioni devono essere preventivamente comunicate, con richiesta di assen-

so e collaborazione, alla sezione competente per territorio. Il Comitato Direttivo Regionale ritiene 

però opportuno convocare, a breve, la costituenda Sezione di Pavullo nel Frignano, la Sezione di 

Modena e le Sezioni confinanti, per concordare le zone di attività, secondo quanto previsto dall’art. 

39 del Regolamento suddetto.  

Punto 4. 

Il Segretario Marani comunica che molte sezioni non hanno ancora inviato i dati richiesti per defini-

re le quote di spettanza del finanziamento regionale. Le informazioni sarebbero dovute pervenire 

al CDR entro la scadenza del 15 giugno. Si decide di inviare un sollecito e di prorogare al 30 giugno 

il termine ultimo per la comunicazione dei dati mancanti, passato inutilmente il quale le sezioni 

inadempienti non parteciperanno alla ripartizione del finanziamento. 

Punto 5 

Il Presidente Ruggeri dà lettura della bozza di convenzione tra GAL Appennino Bolognese e CAI Re-

gionale. 

Il CDR approva il documento, che sarà inviato alle sezioni per opportuna visione. In occasione della 

firma sarebbe auspicabile anche la presenza delle sezioni coinvolte. 

Si ritiene opportuno, a seguito della firma di questa convenzione, proporre il medesimo schema di 

convenzione anche ad altri GAL nella Regione Emilia Romagna. Inoltre si decide di esplorare anche 

la possibilità che il CAI - Gruppo regionale Emilia-Romagna si associ ai GAL, a cominciare dal GAL 

Appennino Bolognese. 

Punto 6. 

La Regione richiede il programma dei corsi con piano finanziario, entro il 30 settembre 2017.  

Si ritiene utile definire uno schema unificato da proporre alle sezioni per la redazione del piano fi-

nanziario. 

Poiché la legge 12/85 prevede la erogazione di contributi per la manutenzione della rete sentieristi-

ca e per la promozione della sicurezza in montagna anche tramite l’organizzazione di corsi, si deci-

de di chiedere alla Regione di allargare l’elenco delle attività ammissibili a contributo. Il presidente 



 

 

Ruggeri si incarica di verificare con i funzionari regionali la possibilità di rendicontare l’attività sen-

tieristica, i corsi e altre iniziative divulgative. 

Punto 7. 

Il presidente Ruggeri chiede ai presenti di pronunciarsi circa le iniziative da attivare per intervenire nei con-

fronti della proposta di gara nazionale di enduro in programma a settembre sui sentieri dell'Appennino Mo-

denese e bolognese. 

Il Consiglio si pronuncia sulle seguenti iniziative, a seguito dei riscontri delle comunicazioni inviate dal Cai 

Regionale e Sezione Alto Appennino Bolognese di cui al punto 2. 

1. Prevedere incontro con i Comuni di Gaggio Montano, Castel D’Aiano e Montese, in sinergia 

con sezioni AAB, Bologna e Modena. 

2. Verificare presso ARPAER se una simile gara sia autorizzabile rispetto al piano regolatore dei 

rumori, valutandone l’impatto acustico. 

Punto 8  

Cavalchi comunica che sta concordando con i neo commissari della Commissione Medica una data 

per una prima riunione insediativa. 

Marani relazione su una riunione dell’OTTO Sentieri e Cartografia convocata per definire gli ambiti 

di competenza delle sezioni della Romagna. 

Ferrari comunica che l’OTTO Escursionismo ha una serie di corsi programmati ma non ha ancora 

avviato i relativi progetti in attesa delle indicazioni della CCE, previste per fine giugno. 

Ferrari segnala inoltre che non è ancora arrivata da parte della CCE la approvazione della scuola 

regionale. 

Marchi comunica che C.S e TAM stanno portando avanti il corso regionale con buona partecipazio-

ne per entrambi i corsi. Segnala inoltre un problema verificatosi da parte dei componenti della 

commissione TAM di mancata collaborazione, a meno della Presidente, sulla richiesta di supporto 

tecnico/operativo per costruire un dossier che evidenziasse la contraddizione tra i programmi di 

enti pubblici e GAL per la promozione del turismo dei cammini ed i danni delle moto sui sentieri. Si 

ritiene opportuno un incontro di chiarimenti sui ruoli di componenti di Commissione. 

Lizzani comunica che da parte della CISASATER non ci sono novità. 

Punto 9. 

In merito alle entrate dei contributi alle sezioni, alle medesime è stata inviata comunicazione con 

termine 15 luglio per versare i 20 cent per socio spettanti al Regionale.  Si attende risposta dalle 

sezioni. 

Il Tesoriere Cavalchi precisa che da parte del CAI Regionale sono stati incassati i contributi dal Parco 

dell’Appennino Tosco Emiliano. Occorre definire i criteri di riparto: si conviene di raccogliere i dati 



 

 

sulla lunghezza della rete sentieristica di competenza di ciascuna sezione nei territori del parco, 

valutando se considerare anche le tratte di inizio e termine fuori dal parco e quindi tutta la lun-

ghezza dei sentieri che interessano il parco. 

Punto 8. 

Posizione TAM su legge Parchi – Marchi relaziona che da parte della Commissione TAM Centrale è 

stato diffuso un documento sulla proposta di revisione della legge sui Parchi, documento che 

espone il punto di vista di Federparchi, tra i promotori della revisione della legge, e invita alla rifles-

sione di questa posizione. Il CAI Regionale aveva già valutato e in parte criticato la posizione di Fe-

derparchi in una nota. Il Vicepresidente e Consigliere delegato Marchi e in Presidente Ruggeri, cosi 

come il CDR, non ritengono di procedere con altre precisazioni, rimanendo a quanto espresso nella 

propria nota. 

Marchi comunica che è stata fatta richiesta di Patrocinio non oneroso per il Convegno Nazionale di 

Toponomastica, nell’ambito del quale sarà previsto un intervento della Vicepresidente Lorella Fran-

ceschini, in virtù della proposta di intitolare due vie, all’interno del circuito di Imola, a due note Al-

piniste. Il CDR approva il patrocinio non oneroso. 

La sezione di Argenta inoltra richiesta di Patrocinio non oneroso alla mostra sui Grandi Carnivori 

previsto per settembre 2017 – Il CDR approva. 

Le Sezioni di Parma e Reggio Emilia organizzano un intervento dell’Alpinismo giovanile ad Amatrice, 

e chiedono patrocinio e finanziamento per materiale tecnico da lasciare in dotazione alla sezione di 

Amatrice; data la particolarità dell’evento, il CDR approva la concessione del patrocinio e la conces-

sione di un finanziamento di 500 euro. Il consigliere Ferrari, pur riconoscendo il valore 

dell’iniziativa, chiede di mettere a verbale, come già precisato precedentemente, che queste ecce-

zioni di finanziamento alle attività delle sezioni siano valutate anche per attività di carattere cultu-

rale, come ad esempio quelle promosse dal comitato scientifico della sezione di Reggio Emilia. 

La seduta si chiude alle ore 21,30 

 

 Il Consigliere verbalizzante      Il Presidente 

        Roberta Marchi      Vinicio Ruggeri 

 

 

 


